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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
REALIZADA EM 6 DE OUTUBRO DE 2022 

Aos seis dias do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, reuniu-se na 3 
Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 
prévia convocação individual, o Conselho Universitário da Universidade Federal de Minas 5 
Gerais, sob a Presidência da Magnífica Reitora, Professora Sandra Regina Goulart 6 
Almeida, tendo comparecido os seguintes Conselheiros: Alessandro Fernandes Moreira 7 
(Vice-Reitor); Rita de Cássia Lucena Velloso (Vice-Diretora) e Denise Morado 8 
Nascimento (representante), pela Escola de Arquitetura; Cristiano Gurgel Bickel (Diretor) 9 
e Juliana Barbosa (representante suplente), pela Escola de Belas-Artes; Hélder dos Anjos 10 
Augusto (Vice-Diretor) e Theles de Oliveira Costa (representante), pelo Instituto de 11 
Ciências Agrárias; Ricardo Gonçalves (Diretor) e Daniele Cristina de Aguiar 12 
(representante), pelo Instituto de Ciências Biológicas; Hugo Eduardo Araujo da Gama 13 
Cerqueira (Diretor) e Frederico Gonzaga Jayme Júnior (representante), pela Faculdade de 14 
Ciências Econômicas; Francisco Dutenhefner (Diretor) e Marcos Oliveira Prates 15 
(representante), pelo Instituto de Ciências Exatas; Jezulino Lúcio Mendes Braga (Vice-16 
Diretor), pela Escola de Ciência da Informação; Hermes Vilchez Guerrero (Diretor) e João 17 
Alberto de Almeida (representante), pela Faculdade de Direito; Andrea Moreno (Diretora) 18 
e Silvania Sousa do Nascimento (representante pro tempore), pela Faculdade de Educação; 19 
Gustavo Pereira Côrtes (Diretor) e Ana Cláudia Porfírio Couto (representante), pela Escola 20 
de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Sônia Maria Soares (Diretora) e 21 
Carla Aparecida Spagnol (representante), pela Escola de Enfermagem; Cícero Murta Diniz 22 
Starling (Diretor) e Priscilla Macedo Moura (representante), pela Escola de Engenharia; 23 
Leiliane Coelho André (Diretora) e Cristina Mariano Ruas (representante), pela Faculdade 24 
de Farmácia; Bruno Pinheiro Wanderley Reis (Diretor) e Miriam Hermeto de Sá Motta 25 
(representante), pela Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; Carlos Fernando Ferreira 26 
Lobo (Diretor) e Pedro Augusto da Silva Rosa (representante), pelo Instituto de 27 
Geociências; Sueli Maria Coelho (Diretora) e Luiz Francisco Dias (representante), pela 28 
Faculdade de Letras; Alamanda Kfoury Pereira (Diretora) e Maria do Carmo Barros de 29 
Melo (representante), pela Faculdade de Medicina; Renato Tocantins Sampaio (Diretor) e 30 
André Machado Queiroz (representante), pela Escola de Música; Allyson Nogueira 31 
Moreira (Diretor) e Maria Elisa de Souza e Silva (representante), pela Faculdade de 32 
Odontologia; Afonso de Liguori Oliveira (Diretor) e Marília Martins Melo (representante 33 
suplente), pela Escola de Veterinária; Alexandre Rodrigues Ferreira (Diretor), pelo 34 
Hospital das Clínicas; José Luiz Borges Horta, pela representação do corpo docente da área 35 
de Humanidades; Élder Antônio Sousa e Paiva, pela representação do corpo docente da 36 
área de Ciências da Vida; Glaura Goulart Silva, pela representação do corpo docente da 37 
área de Ciências da Natureza; Servidores Cristina del Papa, Ruleandson do Carmo Cruz, 38 
Swraide Salgado Agripino, Ricardo Bruno da Cruz Costa, Victor Rubim Otati (suplente) e 39 
Helder de Castro Bernardes Barbosa, pela representação do corpo técnico-administrativo 40 
em educação; Universitários Rafael Gonçalves Silva, Ana Maria da Silva Souza, Daniel 41 
Barroso Miranda, Héliton Martins Reis Filho, Laura Gesualdi Santana Ferreira Coelho, 42 
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Cavallere Miranda Lima, Selma Fabiana Bazan, Carolina Giovannetti, Luiza Datas Cruz e 43 
Marcus Vinícius Ribeiro Cruz, pela representação do corpo discente. Justificaram sua 44 
ausência à sessão os Conselheiros Márcio Fantini Miranda e Maristela de Oliveira Costa, 45 
tendo também deixado de comparecer a Conselheira Elisângela Cristina Aganette. 46 
Havendo quorum regulamentar, a Sr.a Presidente cumprimentou os Conselheiros e 47 
declarou abertos os trabalhos. A seguir solicitou a autorização do Plenário para 48 
participarem da reunião os discentes indicados pelo Diretório Central dos 49 
Estudantes (DCE), com direito a voz, mas não a voto, uma vez que a Coordenação do DCE 50 
ainda não apresentou ao Reitorado a ata de posse da atual gestão com o devido registro 51 
civil em Cartório, condição regimental obrigatória para a indicação de representantes 52 
estudantis para atuarem no Conselho Universitário. Houve anuência dos Conselheiros à 53 
participação dos discentes listados no rol dos presentes. EXPEDIENTE - Comunicações - 54 
a) Os Professores Márcio Fantini Miranda e Tania Margarida Lima Costa foram 55 
reconduzidos em caráter pro tempore, respectivamente, nos cargos de Diretor e de Vice-56 
Diretora da Escola de Educação Básica e Profissional. b) Foi realizada ontem a solenidade 57 
de posse das Professoras Sônia Maria Soares e Simone Cardoso Lisboa Pereira, como 58 
Diretora e Vice-Diretora da Escola de Enfermagem, respectivamente, para cumprirem 59 
novo mandato. A Sr.a Presidente renovou as boas-vindas aos Conselheiros. Ata - A Sr.a 60 
Presidente informou que foi distribuída a todos a ata da reunião do Colegiado realizada em 61 
2 de junho de 2022, cujo teor colocou em discussão. Não havendo manifestações, 62 
submeteu a votação o documento, que foi aprovado, apurando-se uma abstenção. Em 63 
seguida, a Sr.a Presidente, usando da prerrogativa prevista no § 4o do art. 12 do Regimento 64 
Geral da UFMG, submeteu à consideração do Plenário a inserção de item na pauta da 65 
reunião, para tratar da questão do bloqueio orçamentário promovido pelo Governo Federal, 66 
via Decreto publicado em 30 de setembro de 2022. Houve anuência dos Conselheiros à 67 
inserção do assunto na pauta. Informes - A Sr.a Presidente prestou as seguintes 68 
informações: a) Foi realizada, no dia 29 de setembro, a conferência Monkeypox: o que 69 
sabemos?, evento que reuniu os Professores Erna Geessien Kroon e Flávio Guimarães da 70 
Fonseca, integrantes da Câmara Técnica Temporária Pox-MCTI, e Unaí Tupinambás, 71 
médico epidemiologista da Faculdade de Medicina, com mediação da Professora Cristina 72 
Gonçalves Alvim, Vice-Diretora da Faculdade de Medicina. b) Foi divulgado, em 12 de 73 
setembro, pelo Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio 74 
Teixeira (Inep), o resultado do Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes (Enade) 75 
2021, que apontou que o conceito máximo foi obtido por mais de 80% dos cursos de 76 
graduação da UFMG. Das vinte e cinco formações avaliadas, vinte e uma receberam 77 
conceito 5, duas alcançaram conceito 4 e nenhuma teve queda de desempenho. c) Foram 78 
divulgados, no dia 2 de setembro, os resultados preliminares da avaliação quadrienal (2017 79 
a 2020) dos programas nacionais de pós-graduação, realizada pela Coordenação de 80 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (Capes). Dos noventa programas de pós-81 
graduação da UFMG (setenta e nove acadêmicos e onze profissionais), vinte e sete 82 
elevaram suas notas e cinquenta e cinco mantiveram a nota obtida na avaliação anterior, 83 
sendo que 65,5% desses cursos receberam conceitos 5, 6 e 7, considerados de excelência, o 84 
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que demonstra uma evolução consistente na qualidade dos programas da Universidade. O 85 
resultado final da avaliação será divulgado em dezembro, após análise de eventuais 86 
recursos. d) Será realizada amanhã, dia 7, às 9h30min, no Auditório da Reitoria, mais uma 87 
edição do Ciclo de Conferências Futuro, essa palavra, que comemora os 95 anos da 88 
UFMG, com a conferência da Ministra Cármen Lúcia Antunes, que abordará o tema: O 89 
futuro do país e as instituições democráticas. A Sr.a Presidente convidou a todos para 90 
prestigiarem o evento e ajudarem a divulgá-lo, observando que haverá transmissão ao vivo 91 
pelo canal da UFMG no YouTube. ORDEM DO DIA - 1 Bloqueio no orçamento de 92 
2022, estabelecido no Decreto no 11.216, de 30 de setembro de 2022 - A Sr.a Presidente 93 
solicitou a autorização dos Conselheiros para convidar o Professor Maurício Freire Garcia, 94 
Pró-Reitor de Planejamento e Desenvolvimento, para discorrer sobre o novo bloqueio 95 
orçamentário e suas implicações para a UFMG. Não havendo objeções do Plenário, o 96 
citado docente passou a participar da reunião. A Reitora e o Pró-Reitor prestaram, em 97 
síntese, as seguintes informações sobre o assunto: a) o Decreto no 11.216, publicado em 30 98 
de setembro de 2022, referente à execução do orçamento deste ano, determina novo 99 
contingenciamento orçamentário, de 5,8%, que representa redução da ordem de R$ 328,5 100 
milhões para as universidades e institutos federais, valor que, somado ao montante 101 
bloqueado anteriormente, totaliza R$ 763 milhões de perda; b) o bloqueio para a UFMG 102 
implica a diminuição de R$ 12 milhões de seu orçamento; c) o Decreto prevê que em 1o de 103 
dezembro serão descontingenciados os valores e retomados os limites de empenho, mas 104 
não há garantia de que outra normatização altere tal previsão; d) a Diretoria da Associação 105 
Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (ANDIFES) emitiu 106 
ontem Nota em que repudia o novo corte e convocou o Conselho Pleno para reunião 107 
extraordinária, realizada de forma remota na manhã de hoje, na qual foi avaliado o 108 
contexto e discutidas ações e providências para buscar reverter o bloqueio; e) a situação 109 
atual coloca em risco todo o sistema das universidades, uma vez que a limitação 110 
estabelecida pelo Decreto afeta despesas já comprometidas e inviabiliza pagamentos, 111 
especialmente os relativos aos meses de novembro e dezembro. Após considerações sobre 112 
a matéria, a Sr.a Presidente propôs a emissão, pelo Conselho Universitário, de Nota à 113 
Comunidade, com o propósito de manifestar preocupação com a grave situação 114 
orçamentária. Havendo anuência unânime do Plenário, a Sr.a Presidente observou que, até 115 
o final da reunião, será apresentada minuta de texto para apreciação dos Conselheiros. A 116 
seguir, agradeceu ao Professor Maurício Freire Garcia, pela colaboração, o qual se retirou 117 
do recinto. Embora apenas ao final da sessão as ideias principais para a formulação do 118 
texto tenham sido submetidas à apreciação do Plenário (perplexidade com a situação; 119 
vários e cumulativos cortes orçamentários nos últimos anos; impacto direito e imediato em 120 
todas as atividades de funcionamento da Instituição, incluindo os programas de assistência 121 
estudantil, inviabilizando a continuidade do cumprimento de sua missão) e seu teor 122 
formulado, antecipe-se, para efeito de clareza, o registro em ata da aprovação unânime dos 123 
Conselheiros da emissão da Nota à Comunidade (ANEXO A). 2 Fundação Universitária 124 
Mendes Pimentel (FUMP) - 2.1 Orçamento da FUMP para o exercício de 2021 125 
(Processo SEI no 23072.239912/2020-83) - A Sr.a Presidente informou que foi distribuído 126 
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aos Conselheiros o Parecer no 08/2022 da Comissão de Orçamento e Contas (ANEXO B), 127 
elaborado pela Presidente da Comissão, Professora Leiliane Coelho André, a quem passou 128 
a palavra para apresentação do assunto. A seguir, a Sr.a Presidente submeteu o assunto a 129 
discussão e não havendo manifestações, com a anuência dos Conselheiros, colocou em 130 
votação o Parecer no 08/2022 da Comissão de Orçamento e Contas, cujo voto conclui pela 131 
aprovação do orçamento de 2021 da Fundação Universitária Mendes Pimentel (FUMP). O 132 
documento foi aprovado por unanimidade pelo Plenário. 2.2 Revisão orçamentária de 133 
2021 da FUMP (Processo SEI no 23072.259227/2021-54) - A Sr.a Presidente, após 134 
observar que foi disponibilizado a todos o Parecer no 09/2022 da Comissão de Orçamento e 135 
Contas (ANEXO C), passou a palavra à Relatora, Professora Leiliane Coelho André, que 136 
expôs o assunto aos Conselheiros. A seguir, a Sr.a Presidente colocou o assunto em 137 
discussão. Manifestou-se o Vice-Reitor, Professor Alessandro Fernandes Moreira, que fez 138 
breves comentários sobre os valores iniciais previstos no orçamento da FUMP para 2021 139 
comparados aos valores constantes da revisão orçamentária, e destacou que permanecem 140 
os mesmos, desde 2016, os preços cobrados pelas refeições nos Restaurantes 141 
Universitários, cujas atividades foram paralisadas em função da pandemia da Covid-19, 142 
com abertura gradual a partir de outubro de 2021. A Sr.a Presidente acrescentou que, de 143 
acordo com a Resolução no 02/2019 do Conselho Universitário, de 25 de junho de 2019, 144 
que define critérios para o estabelecimento de preços das refeições praticadas pelos 145 
Restaurantes Universitários, o Custo Referência da refeição projetado para 2021 seria de 146 
R$ 6,26, mas até hoje está sendo mantido o valor de R$ 5,60. A seguir, não havendo outras 147 
manifestações, após obter a anuência do Plenário, submeteu a votação o Parecer 148 
no 09/2022 da Comissão de Orçamento e Contas, favorável à aprovação da revisão 149 
orçamentária de 2021 da Fundação Universitária Mendes Pimentel (FUMP). Houve 150 
aprovação unânime do Plenário. 3 Proposta de alteração da composição da 151 
Congregação da Escola de Veterinária, revogando a Resolução do Conselho 152 
Universitário no 10/2013, de 30 de abril de 2013 (Processo SEI no 23072.226674/2022-153 
16) - A Sr.a Presidente informou que foi distribuído aos Conselheiros o Parecer no 11/2022 154 
da Comissão de Legislação (ANEXO D) e passou a palavra à Relatora, Professora 155 
Alamanda Kfoury Pereira, que apresentou o assunto ao Plenário. Manifestou-se o 156 
Professor Afonso de Liguori Oliveira, que agradeceu à Relatora e demais membros da 157 
Comissão de Legislação pelo Parecer, que conclui favoravelmente à proposta apresentada 158 
pela Congregação da Escola de Veterinária. A seguir, a Sr.a Presidente colocou o assunto 159 
em discussão e, não havendo manifestações, submeteu a votação em bloco, sem prejuízo 160 
de destaques, o Parecer no 11/2022 da Comissão de Legislação, que conclui 161 
favoravelmente à aprovação da nova composição para a Congregação da Escola de 162 
Veterinária, com as sugestões de modificação da Comissão de Legislação registradas no 163 
quadro anexo. O documento foi aprovado por unanimidade pelo Plenário, sem destaques. 164 
4 Proposta de alteração da composição da Congregação da Escola de Ciência da 165 
Informação (ECI), revogando a Resolução do Conselho Universitário no 24/2007, de 166 
22 de novembro de 2007 (Processo SEI no 23072.239085/2021-17) - A Sr.a Presidente 167 
informou que foi disponibilizado aos Conselheiros o Parecer no 12/2022 da Comissão de 168 
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Legislação (ANEXO E), elaborado pelo Servidor Técnico-Administrativo em Educação 169 
Helder de Castro Bernardes Barbosa. A seguir, passou a palavra ao Relator, que fez 170 
exposição do assunto. A Sr.a Presidente passou a palavra ao Vice-Diretor da Escola de 171 
Ciência da Informação, Professor Jezulino Lúcio Mendes Braga, que agradeceu ao Relator 172 
e demais membros da Comissão de Legislação pela elaboração do Parecer e ratificou a 173 
proposta aprovada pela Congregação. A Sr.a Presidente colocou a matéria em discussão. 174 
Foi destacada a necessidade de supressão do § 2o do art. 1o – registrado na coluna da direita 175 
da tabela anexa ao Parecer –, que trata do mandato da representação da Biblioteca 176 
Universitária - Sistema de Bibliotecas da UFMG, uma vez que houve a supressão dessa 177 
representação na composição da Congregação, passando o § 1o a ser parágrafo único do 178 
art. 1o. A seguir, A Sr.a Presidente, não havendo manifestações, submeteu a votação em 179 
bloco, sem prejuízo de destaques, o Parecer no 12/2022 da Comissão de Legislação, cujo 180 
voto é favorável à aprovação da nova composição para a Congregação da Escola de 181 
Ciência da Informação, com as sugestões de modificação registradas no quadro 182 
comparativo. O documento foi aprovado por unanimidade, sem destaques. 5 Proposta de 183 
alteração da Resolução no 10/95 do Conselho Universitário, que estabelece os critérios 184 
para a prestação de serviços no âmbito da UFMG (Processo SEI 185 
no 23072.258621/2022-56) - A Sr.a Presidente observou que em 2019, mediante a Portaria 186 
no 155/2019, foi instituída Comissão com a finalidade de realizar estudos para reformular a 187 
Resolução do Conselho Universitário no 10/95, integrada pelos Professores Leiliane 188 
Coelho André (Presidente), Cícero Murta Diniz Starling, Cristiano Gurgel Bickel, Hugo 189 
Eduardo Araujo da Gama Cerqueira, Maurício Freire Garcia e Zélia Inês Portela Lobato e 190 
pela Servidora Técnico-Administrativa em Educação Cristina del Papa. Justificou a 191 
ausência da Professora Zélia Inês Portela Lobato e pediu a autorização do Plenário para 192 
convidar o Professor Maurício Freire Garcia para participar da apreciação do assunto, o 193 
qual, não havendo objeções, passou a integrar o Plenário. A Sr.a Presidente informou que 194 
foram distribuídos aos Conselheiros os seguintes documentos: Ofício no 107/2022 da 195 
Presidência da Comissão (ANEXO F); Ofício no 1046/2022 do Gabinete da Reitora 196 
(ANEXO G); Exposição de Motivos (ANEXO H); Minuta de Resolução que Regulamenta, 197 
no âmbito da UFMG, as Atividades Acadêmicas realizadas com recursos externos do setor 198 
público ou privado e o ressarcimento à Universidade e que revoga, no prazo de cento e 199 
vinte dias a partir de hoje, data de sua aprovação, a Resolução no 10/95 do Conselho 200 
Universitário, ou seja, em 3 de fevereiro de 2023 (ANEXO I); e a Resolução no 10/95 do 201 
Conselho Universitário. A seguir, passou a palavra à Presidente da Comissão, Professora 202 
Leiliane Coelho André, que inicialmente ressaltou a necessidade de revisão da Resolução 203 
no 10/95, destacando que desde 1997 há registros de iniciativas com vistas à sua 204 
atualização. Observou que tal necessidade se justifica, entre outros, na compreensão de que 205 
a prestação de serviços não abrange as diversas modalidades de extensão realizadas pela 206 
UFMG e já não se adequa às normas da UFMG e à legislação vigente, além do fato de que 207 
inexiste regulamentação sobre o ressarcimento à Universidade pelo uso de sua 208 
infraestrutura em outras atividades de ensino, pesquisa e extensão que podem gerar 209 
financiamentos externos públicos e privados. A seguir, discorreu, em síntese, sobre a 210 
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metodologia de trabalho da Comissão e os princípios norteadores da proposta de Resolução 211 
para substituir a Resolução no 10/95, registrados na Exposição de Motivos. Finalizando sua 212 
fala, formulou agradecimentos aos integrantes da Comissão, pela reflexão e pelo trabalho 213 
de construção coletivo, e à Reitora, pela confiança de atribuir à Comissão a realização de 214 
tarefa tão importante. A Sr.a Presidente, após agradecer aos membros da Comissão pelos 215 
três anos de trabalho, enfatizou ser imprescindível a atualização da Resolução no 10/95, a 216 
qual está em vigor há vinte e sete anos, tendo se tornado obsoleta, por não abarcar todas as 217 
modalidades extensionistas da Universidade e não estar em conformidade com a legislação 218 
em vigor. A seguir, passou a palavra aos demais membros da Comissão, que 219 
complementaram informações sobre a proposta, tendo sido destacada, entre outros 220 
aspectos, a previsão de que o órgão colegiado superior de Unidade Acadêmica, de Unidade 221 
Especial e de Órgão Suplementar, estabeleça normas específicas, mediante resoluções 222 
internas, de acordo com sua particularidade e em consonância com a nova Resolução, de 223 
caráter mais geral. Em seguida, a Sr.a Presidente submeteu o assunto à apreciação do 224 
Plenário, para fase inicial de esclarecimento de dúvidas e considerações de caráter geral. 225 
Seguiram-se manifestações diversas, tendo sido prestados esclarecimentos a dúvidas de 226 
Conselheiros e apresentadas sugestões para mais clareza do texto e aprimoramento da 227 
resolução proposta. A seguir, a Sr.a Presidente sugeriu a revisão da proposta pelos 228 
membros da Comissão, à luz das sugestões apresentadas, com o intuito de buscar a 229 
melhoria do seu texto. Observou que o assunto será retomado na próxima reunião do 230 
Colegiado, para votação em bloco, sem prejuízo de destaques, os quais, em caso de 231 
aprovação da proposta, serão discutidos e votados separadamente, e pediu, aos 232 
Conselheiros que pretendam apresentar destaque, que formulem texto substitutivo, para 233 
facilitar a apreciação. A seguir, não havendo outras manifestações, agradeceu a presença 234 
dos Conselheiros e encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora 235 
da Secretaria dos Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 236 


